

# SOMOS+

"SER, PERTENECER Y PARTICIPAR"

## EL PLIUL: UN CAMINO DE FE, SERVICIO Y TRANSFORMACIÓN

SENTIR Y GUSTAR

MIGUEL NAVARRETE TOVAR  
PP. 7

## DIME + MIKA HENRIQUEZ

¿EN QUÉ TE HAN AYUDADO LOS PROGRAMAS DE LA DIM?

PP. 14

## 485 AÑOS DE MISIÓN Y FUEGO

P. CÉSAR MUZIOTTI SJ

PP. 9

## DIOS NO SE CANSA DE LLAMARNOS

¿DÓNDE ESTÁ EL +?

GILBERTO CHACÓN SJ

PP. 18

UN HORIZONTE DE  
COMPROBAMOS Y ESPERANZA

# Índice

<b>UN HORIZONTE DE COMPROMISO Y ESPERANZA</b> <small>EDITORIAL</small>	<b>2</b>
<b>NACHITO INFORMA</b>	<b>3</b>
<b>EL PLIUL: UN CAMINO DE FE, SERVICIO Y TRANSFORMACIÓN</b> <small>SENTIR Y GUSTAR</small>	<b>7</b>
<b>485 AÑOS DE MISIÓN Y FUEGO</b> <small>DESDE MANRESA</small>	<b>9</b>
<b>AGENDA +</b> <small>NOVIEMBRE - DICIEMBRE</small>	<b>11</b>
<b>MOMENTO BALA</b> <small>DESDE MANRESA</small>	<b>12</b>
<b>MIKA HENRÍQUEZ</b> <small>DIME +</small>	<b>14</b>
<b>TIPS DIM</b> <small>OCTUBRE</small>	<b>17</b>
<b>DIOS NO SE CANSA DE LLAMARNOS</b> <small>¿DÓNDE ESTÁ EL +?</small>	<b>18</b>

**Directorio**

**SOMOS +**  
Caracas, Venezuela  
N.º 2

Comunicaciones de la  
Dirección de Identidad y Misión

**Editores:**  
P. César Muziotti SJ  
Daniel Escalona

**Diseño y diagramación:**  
Daniel Escalona

**Colaboradores en esta edición:**  
P. César Muziotti SJ  
Daniel Escalona  
Miguel Navarrete  
Ruth Toro  
Desirée Popolo  
Noiralyh Vasquez  
Equipo DIM  
Mikailí Henríquez  
Gilberto Chacón SJ



**Portada:**  
Fotografía de Daniel Escalona  
Caracas, Venezuela



**P. César Muziotti SJ**  
Dir. Identidad + Misión CCS  
[cmuziott@ucab.edu.ve](mailto:cmuziott@ucab.edu.ve)

## Un Horizonte de Compromiso y Esperanza

**Octubre** siempre ha sido un mes de resonancia profunda para nuestra casa de estudios y para la gran familia ignaciana. Este año, sin embargo, el mes se reviste de una densidad y un significado extraordinarios, convergiendo una serie de hitos que nos invitan a la reflexión, la celebración y, sobre todo, a la acción comprometida en el tenso panorama nacional.

Celebramos, con profunda gratitud, el **485 aniversario de la fundación de la Compañía de Jesús**, una historia marcada por el espíritu de **San Ignacio de Loyola**: "En todo amar y servir". Es este Magis jesuita, el anhelo por el "**más**", lo que ha impulsado nuestra misión educativa, que a su vez conmemora **72 años** al servicio de Venezuela. Setenta y dos años formando hombres y mujeres para los demás, capaces de transformar la realidad con rigor académico, ética y sensibilidad social.

**Por otro lado**, dos luces brillan con fulgor especial en este octubre. La canonización de **San José Gregorio Hernández y Santa Carmen Rendiles**, ambos venezolanos ejemplares, es un recordatorio poderoso de que la santidad no es una meta distante, sino una vida de servicio humilde y constante en medio de las pruebas. San José Gregorio, el "médico de los pobres", y Santa Carmen Rendiles, la fundadora de las Siervas de Jesús, nos enseñan que la fe se traduce en **caridad efectiva y entrega incondicional** al prójimo. Su testimonio ilumina nuestro camino, recordándonos que la misión de la universidad trasciende las aulas; nos llama a ser agentes de salud integral y de apoyo a los más vulnerables.

A la celebración de la fe se une el reconocimiento de la excelencia y el

compromiso cívico de nuestros egresados, un motivo de legítimo orgullo para toda nuestra comunidad. Los logros de quienes se han formado en nuestras aulas son un testimonio vivo del impacto que el talante y la formación UCABista pueden tener en la esfera pública y en la sociedad.

En el contexto de un complejo escenario nacional, estos reconocimientos subrayan la importancia de la defensa de los derechos humanos, los valores democráticos y la búsqueda incansable de la paz a través de caminos cívicos, éticos y constructivos. La UCAB, como universidad en salida, ratifica su compromiso ineludible de acompañar y servir a la sociedad civil en la construcción de un futuro más justo, libre y equitativo para todos.

Como jesuitas y colaboradores todos de esta obra, nuestro editorial no puede ser ajeno a la realidad. Los aniversarios y las celebraciones nos obligan a reafirmar nuestro compromiso profético. El horizonte está cargado de desafíos, sí, pero también de una inmensa esperanza. La fe, el ejemplo de nuestros santos, el coraje de nuestros egresados y el espíritu inagotable de la Compañía de Jesús nos impulsan a seguir adelante.

Que este octubre nos encuentre más unidos y más comprometidos que nunca. Que el "**Más**" ignaciano nos guíe hacia una Venezuela de paz y oportunidades para todos. **Somos UCAB, somos más.**



## GESTIÓN DE LA COORD. DE LIDERAZGO

La Coordinación de Liderazgo, mediante los programas Magis al Extremo, PAZando y el PLIUL, ha ofrecido a los estudiantes experiencias transformadoras que fusionan el liderazgo ignaciano con el desarrollo de la resiliencia y la reflexión interior.

### Magis al Extremo: Aventura y Resiliencia

El programa inició con una acampada en Bosque Pino, donde se fomentó la integración grupal y la responsabilidad ecológica con una actividad de reforestación. El ciclo de formación continuó con talleres cruciales para el liderazgo en el campo: el Taller Práctico de Serpientes Venezolanas, convirtió el miedo en conocimiento preventivo, junto con el taller de dos días en Primeros Auxilios. La experiencia culminó en la Cueva del Indio, donde la oscuridad y el silencio sirvieron como un escenario íntimo para la reflexión personal y el discernimiento, demostrando que la mayor aventura es la que se vive en el interior.

### PAZando: Liderazgo al Servicio

PAZando celebró su décimo aniversario bajo el lema "Pazando por Casa", reafirmando su compromiso social. Más de 60 jóvenes participaron en una semana intensa que incluyó formación previa en temas como Inserción comunitaria, liderazgo y vocación, para culminar con la inserción directa en comunidades como Hogar Virgen de los Dolores, Las Casitas, Catuche, Chuspa, La Sabana y Caraballeda. Esta experiencia demostró que el liderazgo ignaciano se traduce en un servicio concreto y sensible a las realidades del país.

### PLIUL: Identidad y Conciencia Histórica

El Programa de Liderazgo Ignaciano Universitario Latinoamericano (PLIUL) dio inicio a una nueva cohorte enfocada en la Identidad Latinoamericana, el Liderazgo Ignaciano/Espiritualidad y el enfoque Socio-político. Su etapa práctica comenzó en Caracas con un recorrido por el Casco Histórico en colaboración con Reencontrarte Caracas. Esta actividad trascendió lo turístico, sirviendo como un espacio de conexión crítica con la memoria fundacional, la herencia multicultural de Venezuela y la región. Al confrontar la historia, los participantes desarrollaron una conciencia crítica sobre cómo el pasado moldea el presente, esencial para un liderazgo universitario que aspira a la

## GESTIÓN DE LA COORD. CULTURA INSTITUCIONAL Y SINERGIAS

La Coordinación de Cultura Institucional y Sinergias concluyó este período académico ampliando su área de atención a un mayor número de colaboradores activos de nuestra universidad. Orientado a aquellas áreas que son fundamentales en la profundización y vivencia de nuestros valores e identidad institucional, se formaron 155 compañeros de Seguridad, Mantenimiento, Compras, Servicios y Seguridad y Salud Laboral en la Fase 1 del Programa **Conecta2** y 23 Coordinadores de unidades académicas y de apoyo en el Programa **Koordinados**. Por otra parte, se realizaron dos talleres de **Liderazgo Organizacional Ignaciano** con la participación de más de 60 colaboradores ucabistas.

Logramos 8 CaFEcitos con asistencia total de 255 personas quienes



hicieron una pausa laboral para conversar sobre temas de interés, con ponentes representativos de la identidad ucabista.

Con estos resultados seguimos consolidando el modo de hacer y proceder que corresponde con los valores de la tradición de la UCAB.

## GESTIÓN DE LA COORD. PASTORAL Y ESPIRITUALIDAD

¡Porque creemos que la vida está para "**En todo Amar y Servir**"!

Desde la Coordinación de Pastoral y Espiritualidad, hemos enfocado el año en traducir la fe en obras desde el servicio a través de diversas actividades, iniciando con la tradicional Paradura del Niño en alianza con la Dirección de Proyección y Relaciones Comunitarias, y retomando las tandas de Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola para estudiantes y personal en colaboración con la Dirección General de Recursos Humanos. Además, enviamos jóvenes ucabistas de misión en Semana Santa a la comunidad de La Vega en comunión con Vocaciones Jesuitas y acompañamos a nuestros dos Voluntarios Ignacianos a prepararse espiritualmente para su experiencia de servicio en Brasil, Río de Janeiro. Para la vivencia de la Semana Santa, promovimos un recurso digital basado en la Carta Encíclica *Dilexit Nos* del Papa Francisco. Por otra parte, propiciamos espacios para celebrar juntos la fe con la Misa Joven que realizamos quincenalmente de forma dinámica y cercana y los Momentos Magis. Y porque sabemos que el acompañamiento es un recurso útil para la vida de todos, estamos preparando el Programa FABRO por medio del cual se pondrán al servicio acompañantes experimentados, dispuestos a brindar su escucha a estudiantes y trabajadores de la UCAB.

Proyectamos nuestro caminar convencidos de que "el amor se ha de poner más en las obras que en las palabras".



## GESTIÓN DE LA COORD. DE LA CÁTEDRA DE IDENTIDAD, LIDERAZGO Y COMPROMISO

**Las cátedras de Identidad**, como primera instancia de socialización de los valores y modos ignacianos de la universidad, residen en la Dirección de Identidad y Misión; los contenidos relacionados con la identidad, el liderazgo y el compromiso, están vinculados con los diversos programas de formación a estudiantes que la dirección ofrece como parte de los procesos de identificación con la institución.



**Identidad, Liderazgo y Compromiso I**, centrada en la reflexión antropológica del estudiante y el conocimiento de la historia de la universidad en la que estudia, entendida esta como parte de un conjunto más grande, representado en la obra educativa de la Compañía de Jesús a nivel mundial (IAJU y AUSJAL). Durante el semestre marzo-julio 2025 realizamos, por segundo semestre consecutivo en alianza con la Dirección General de Cultura las visitas de todos nuestros estudiantes de ILC I (en promedio 399 alumnos), por el Centro Cultural P. Carlos Guillermo Plaza SJ. También participamos de la aplicación del instrumento la Adquisición del Oficio del Estudiante Universitario y el Módulo del Protocolo contra las situaciones de abuso y acoso 2.83.

**En Identidad, Liderazgo y Compromiso II**, los contenidos se profundizan. Esta cátedra, ubicada en el segundo semestre, es transversal para todos los pregrados. Parte del principio de que el estudiante se forma con excelencia para la sociedad. La actividad central de ILC II, son las **Prácticas de Inserción Comunitaria**, las mismas que se realizan en

conjunto con la Dirección de Proyección y Relaciones Comunitarias y el Centro para Innovación Educativa; como su nombre lo indican insertan al joven universitario en siete (7) sesiones en comunidades desfavorecidas aledañas a la universidad. Las prácticas, le permiten al estudiante incluirse en proyectos de acción comunitaria, que funcionan durante todo el período académico desde la figura del voluntariado, y que durante estas inserciones son parte, evaluada de nuestra asignatura, para el semestre marzo-julio 2025, asistieron un aproximado de 350 estudiantes a esta actividad, que consideramos fundamental en nuestra cátedra.



## ENCUENTRO DE PLANIFICACIÓN DE IDENTIDAD Y MISIÓN UCAB GUAYANA - CARACAS

La Dirección de Identidad y Misión de Caracas y Guayana se reunió del 18 al 20 de junio en UCAB Guayana para una jornada de planificación y formación colaborativa. La visita del Padre César Muziotti SJ, director de Identidad y Misión Caracas, y de Daniel Bermúdez, asistente estratégico de la misma unidad, facilitó un encuentro clave con el fin de establecer una mirada conjunta y acordar líneas de acción para este año académico 2025-2026. El objetivo es articular y consolidar la misión ignaciana de la UCAB en sus dos sedes.

El 18 de junio, el Padre César Muziotti SJ se reunió con el equipo de la Dirección General de Identidad, Desarrollo Estudiantil y Extensión Social. El foco de la sesión fue el acompañamiento a los estudiantes a lo largo de su vida universitaria, en el marco del Programa Valores Ucabistas. Se presentó una propuesta inicial de un plan de acompañamiento flexible, valorando este trabajo como un aporte esencial a la formación integral y al llamado a caminar junto a otros.

Durante los días 19 y 20 de julio (sic), el equipo conoció y reconoció el aporte de los Homólogos de Pastoral de AUSJAL como orientación para su accionar. Se compartieron propuestas e iniciativas para los años 2024-2025 y 2025-2026. El P. César Muziotti SJ cerró las reflexiones enfatizando la necesidad de ir fortaleciendo progresivamente el trabajo en equipo y reestructurar las iniciativas para afianzar la Identidad Ignaciana en el ámbito universitario de la UCAB.

## NUEVO NOVICIO JESUITA VENEZOLANO

**Carlos Gil** - El 20 de septiembre del 2025 celebré la misa de acción de gracias por mi admisión al Pre- Noviciado de la Compañía de Jesús en Venezuela, un momento significativo que marcó el inicio de un nuevo camino de formación espiritual, humana y personal. Me preparo con sencillez y concentración para vivir el noviciado andino-amazónico durante dos años en la Provincia jesuita de Ecuador.

En esta preparación en Quito, acompañado de otros jesuitas, aprendo de la vida comunitaria dedicándonos al servicio cotidiano, la oración y misa diaria, la pastoral y el aprendizaje básico de la historia de la Compañía de Jesús. Es un tiempo para darme a conocer, compartir mi historia vocacional, y dialogar con la espiritualidad ignaciana, buscando que el Dios de la vida siga hablándome.



Este camino, que apenas comienza, lo vivo con esperanza y el deseo sincero de seguir creciendo en mi relación con Dios, al estilo de San Ignacio, buscando la mayor gloria de Dios y aprendiendo a amar y servir en todo.

## LA UCAB TIENE UN NUEVO PÁRROCO

El Padre Provincial Alfredo Infante Silvera, S.J., ha designado como párroco de la Parroquia Universitaria María Trono de la Sabiduría de la Universidad Católica Andrés Bello al P. César Muziotti SJ, quien además es Director de Identidad y Misión.

La UCAB desde hace 34 años ha contando con una parroquia universitaria, con el propósito de acompañar y guiar a la comunidad ucabista desde la fe católica, además de administrar los sacramentos como signo de la presencia de Jesús y su Iglesia en el contexto universitario.

Desde entonces esta labor ha sido confiada a la comunidad Jesuita que recibe en la UCAB, administrando, guiando, acompañando y pastoreando.

Desde hace 11 años el P. Danny Socorro SJ, director de la Escuela de Psicología de la UCAB, se le confió esta responsabilidad y quien con servicio, devoción y amor cumplió esta misión.

Agradecemos la entrega y el camino hecho por el P. Danny Socorro SJ y le pedimos al buen Dios que le continúe acompañando. También encomendamos al P. César Muziotti SJ, en su nueva labor para que pueda ser presencia de Jesús en el campus universitario.

## 1ERA COHORTE DEL LABORATORIO DEL PARADIGMA PEDAGÓGICO IGNACIANO

Desde la Coord. de Cultura Institucional y Sinergias se realizó la primera cohorte del LPPI, Laboratorio de Paradigma Pedagógico Ignaciano, con la participación de más de 20 docentes de la UCAB, en cinco sesiones para conocer los pasos del PPI con diferentes ponentes en cada una de ellas. Los encuentros se desarrollaron en el Aud. Simón Planas del Centro Loyola.

El Laboratorio del Paradigma Pedagógico Ignaciano es un espacio dirigido a docentes que quieren conocer sobre el modo educativo de la Compañía de Jesús que cuenta con una historia de casi 5 siglos y experiencia de diferentes actores que han aportado a su comprensión y actualización a lo largo de los años.

El P. César Muziotti SJ, director de Identidad y Misión, fue el ponente del primer paso: el Contexto, y del tercero: la Acción, mientras que la Prof. Desirée Popolo, Coord. de la Cátedra Institucional de ILC, compartió el segundo paso: la Experiencia.

El cuarto paso: Reflexión, fue impartido por el Prof. José Francisco Juárez, vicerrector académico y la Prof. Tibaire Labrador, directora de CIIDEA compartió sus conocimientos sobre el último paso: la Evaluación. Todos estos integran el proceso educativo al modo ignaciano, que no son independientes, aleatorios o consecutivos sino pasos que están integrados en todo el aprendizaje.

Diversos profesores han expresado su agradecimiento por este espacio que les permite adentrarse en los modos de enseñar de la Compañía de Jesús, además de valorar los aportes que le permiten enriquecer sus prácticas educativas y para la excelencia y provecho de sus estudiantes.





DE DERECHA A IZQUIERDA: P. ARTURO SOSA, S.J., SUPERIOR GENERAL DE LA COMPAÑÍA DE JESÚS, P. CÉSAR MUZIOTTI, S.J., DIRECTOR DE IDENTIDAD Y MISIÓN DE LA UCAB Y COORDINADOR REGIONAL DE LA RED DE PASTORAL UNIVERSITARIA DE LA AUSJAL, Y EL COORDINADOR DEL PROGRAMA DE LIDERAZGO IGNACIANO UNIVERSITARIO, MIGUEL NAVARRETE, DE LA PONTIFICIA UNIVERSIDAD JAVERIANA DE BOGOTÁ.

## Miguel Navarrete

Profesional del Centro Pastoral San Francisco Javier de la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá.  
[m.navarrete@javeriana.edu.co](mailto:m.navarrete@javeriana.edu.co)

### El PLIUL: un camino compartido de fe, servicio y transformación

A lo largo de su historia, la Compañía de Jesús se ha distinguido por su audacia y creatividad apostólica y pedagógica, siempre atenta a responder con pertinencia a los desafíos de cada tiempo. Su capacidad para leer con lucidez los signos de cada época y su firme compromiso con la construcción del Reino han inspirado una apuesta constante por un mundo donde todos tengan lugar, donde todas las voces sean escuchadas y donde cada persona sea expresión genuina del Dios de la vida.

Desde esta inspiración nace el Programa de Liderazgo Ignaciano Universitario Latinoamericano (PLIUL), fruto del deseo profundo de las universidades confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina de ofrecer a sus estudiantes una experiencia formativa integral, arraigada en el humanismo ignaciano y en el compromiso con la transformación social. Promovido por la Asociación de Universidades Confiadas a la Compañía de Jesús en América Latina (AUSJAL), el programa comenzó a gestarse a mediados de la década del 2000 como un espacio de encuentro intercultural e interuniversitario para fortalecer la identidad ignaciana de los jóvenes universitarios. Desde entonces, más de 6.000 de estudiantes de toda la región han encontrado en el PLIUL un camino de crecimiento personal, espiritual y comunitario.

Más que un curso o un proyecto académico, el PLIUL es una experiencia de

## EL PLIUL: UN CAMINO DE FE, SERVICIO Y TRANSFORMACIÓN

discernimiento y misión. Inspirado en los Ejercicios Espirituales de san Ignacio de Loyola, invita a los jóvenes a conocerse en profundidad, descubrir su vocación de servicio y reconocer a Dios en la historia concreta de sus pueblos, desde una perspectiva latinoamericana. En un mundo marcado por la fragmentación, la indiferencia y la desigualdad, el programa ofrece un horizonte esperanzador: formar lideresas y líderes compasivos, competentes, conscientes, comprometidos y contemplativos en la acción, capaces de tender puentes, dialogar y transformar sus realidades con un profundo sentido de justicia y fraternidad.

Con el paso de los años, el PLIUL ha tejido una sólida red de jóvenes líderes que, desde distintos países y universidades, impulsan iniciativas sociales, educativas y ecológicas inspiradas en la espiritualidad ignaciana. El acompañamiento, la reflexión comunitaria y el trabajo colaborativo entre las instituciones de AUSJAL han permitido consolidarlo como un referente de formación humana y social en el ámbito universitario jesuita.

Este recorrido fue reconocido recientemente durante el Encuentro de la Asociación Internacional de Universidades

Jesuitas (IAJU), celebrado en la Pontificia Universidad Javeriana de Bogotá, donde el PLIUL recibió de manos del Padre General de la Compañía de Jesús, Arturo Sosa, S.J., la Medalla Pedro Canisio. Este galardón simboliza el fruto de años de entrega, creatividad y compromiso colectivo, y resalta la fidelidad del programa al espíritu ignaciano y su impacto transformador en la vida de miles de jóvenes latinoamericanos. La entrega del premio fue también un signo de gratitud y esperanza: gratitud por el camino recorrido y esperanza en las nuevas generaciones que continúan haciendo vida el ideal ignaciano de “en todo amar y servir”.

Impulsado por este reconocimiento, el PLIUL se proyecta hacia el futuro con el deseo de seguir creciendo en profundidad, articulación y alcance. Los desafíos de nuestro tiempo —la crisis socioambiental, las tensiones políticas y la búsqueda de sentido en medio de la incertidumbre— exigen líderes con mirada amplia y corazón generoso. Por eso, el programa sueña con fortalecer su presencia en más universidades, promover experiencias interculturales más inclusivas y continuar formando hombres y mujeres para los demás, al estilo de Jesús y según la inspiración de Ignacio. Así, el PLIUL sigue siendo un espacio donde la fe se hace cultura, el liderazgo se hace servicio y la esperanza se hace camino compartido.

**“Con el paso de los años, el PLIUL ha tejido una sólida red de jóvenes líderes que, desde distintos países y universidades, impulsan iniciativas sociales, educativas y ecológicas inspiradas en la espiritualidad ignaciana.”**





**P. César Muziotti SJ**  
Dir. Identidad + Misión CCS  
[cmuziott@ucab.edu.ve](mailto:cmuziott@ucab.edu.ve)

## 485 años de misión y fuego

### La Compañía de Jesús y su fuerza apostólica en Venezuela.

Hace unos días conmemoramos 485 años de la fundación de la Compañía de Jesús por San Ignacio de Loyola y sus primeros compañeros. Esta efeméride no es un simple recuerdo histórico, sino una invitación a reflexionar sobre la persistente fuerza apostólica que impulsa a los jesuitas y su obra, especialmente en el contexto venezolano y, de manera particular, en nuestra Universidad Católica Andrés Bello (UCAB).

#### Un carisma nacido para el mundo.

El 27 de septiembre de 1540, el Papa Paulo III aprobó la fórmula de vida de los "clérigos reformados" que pronto serían conocidos como la Compañía de Jesús. Desde sus inicios, la impronta ignaciana fue la de una orden "para la mayor gloria de Dios" (Ad Majorem Dei Gloriam) y con una profunda vocación de servicio universal. "El carisma ignaciano se funda en una espiritualidad del discernimiento y en una disponibilidad total para ser enviados a cualquier parte del mundo donde haya mayor necesidad y se pueda alcanzar un mayor bien" (Ivereigh, 2014, p. 55).

Esta vocación de movilidad y adaptabilidad, de "buscar y hallar a Dios en todas las cosas", hizo de los jesuitas pioneros en campos como la educación, la ciencia y la misión en las fronteras geográficas y culturales. Los jesuitas fueron una de las fuerzas más dinámicas de la Contrarreforma y la evangelización mundial.

#### La llama ignaciana en tierra venezolana

La llegada de los primeros jesuitas a Venezuela, aunque con interrupciones y vicisitudes a lo largo de los siglos, marcó un compromiso que ha sido constante. Desde los primeros colegios hasta la fundación de la UCAB en 1953, la misión jesuita en el país ha estado intrínsecamente ligada a la promoción de la justicia social y la formación integral de líderes.

La fuerza apostólica de la Compañía en Venezuela hoy se manifiesta en una Red

Apostólica diversa y vibrante:

- **Educación:** Colegios Fe y Alegría, la UCAB y otras instituciones de formación.
- **Trabajo social:** El Servicio Jesuita a Refugiados (JRS), el Centro Gumilla, y otras obras de acompañamiento a poblaciones vulnerables.
- **Espiritualidad:** Casas de Ejercicios y centros de pastoral.
- **Pastoral Juvenil y universitaria.**

Este compromiso se mantiene firme, incluso en medio de las complejas realidades sociales, políticas y económicas que enfrenta nuestra tierra. La misión, en este contexto, se traduce en ser "**hombres y mujeres para los demás**", una visión profundamente arraigada en la Ratio Studiorum jesuita y actualizada por el Padre Arrupe:

**“El principal imperativo que la Compañía de Jesús y sus instituciones educativas afrontan hoy es el de formar hombres y mujeres que vivan en solidaridad activa con los pobres y los marginados”**

**Pedro Arrupe SJ**

La UCAB es la encarnación de esta visión. Aquí, el fuego de San Ignacio se manifiesta en la búsqueda de la **excelencia académica** al servicio del país. La investigación, la extensión social y la docencia se orientan a la formación de una ciudadanía crítica, ética y comprometida con el desarrollo humano sostenible.



DOCUMENTO DEL PAPA PAULO III DONDE APROBÓ A LA COMPAÑÍA DE JESÚS

La UCAB es la encarnación de esta visión. Aquí, el fuego de San Ignacio se manifiesta en la búsqueda de la excelencia académica al servicio del país. La investigación, la extensión social y la docencia se orientan a la formación de una ciudadanía crítica, ética y comprometida con el desarrollo humano sostenible.

### Los 485 Años y nuestro llamado Hoy

Celebrar 485 años de historia nos obliga a mirar hacia adelante. Los jesuitas a nivel global han definido las Preferencias Apostólicas Universales (PAU), que son un mapa para orientar nuestra misión durante la próxima década. Estas preferencias son un eco directo de las necesidades que claman en Venezuela:

1. **Mostrar el Camino hacia Dios** mediante los Ejercicios Espirituales.
2. **Caminar junto a los Pobres y los Excluidos.**
3. **Acompañar a los Jóvenes** en la creación de un futuro esperanzador.
4. **Cuidar la Casa Común** (la Creación).

"Las PAU no son un plan de acción detallado, sino un horizonte que nos invita a la conversión personal, comunitaria e institucional, centrando nuestros esfuerzos en lo que el mundo necesita con mayor urgencia" (Curia General de la Compañía de Jesús, 2019, p. 3).

El desafío es claro para cada estudiante, profesor, empleado y aliado de la UCAB: ¿Cómo encarnamos este fuego apostólico en nuestra vida diaria? "No basta con hablar de la justicia; debemos hacer que la justicia sea parte intrínseca de nuestras estructuras, de nuestras decisiones diarias y de nuestros planes de estudio" (Kolvenbach, 2000, p. 12). La UCAB no es solo una universidad; es un proyecto apostólico de la Compañía de Jesús. Es un lugar donde el legado de 485 años se actualiza cada mañana en el aula, en el laboratorio, en la oficina y en las comunidades a las que servimos.

Sigamos avivando esta llama. Que la fuerza apostólica de la Compañía de Jesús, forjada a lo largo de casi cinco siglos, continúe siendo la **brújula** de nuestra misión en Venezuela, siempre Ad Maiorem Dei Gloriam – A.M.D.G.

**“En tiempos de incertidumbre, la esperanza no es un optimismo ingenuo, sino una virtud teologal que se fundamenta en la fe, llevándonos a trabajar por un futuro mejor con la certeza de la presencia de Dios”**  
**Bergoglio, 2013, pp. 45**

PARTE DE LA PROVINCIA JESUITA DE VENEZUELA EN LOS EJERCICIOS ESPIRITUALES ANUALES EN SAN JAVIER DEL VALLE, MÉRIDA, VENEZUELA - AGOSTO 2024



# AGENDA + DiM NOV - DIC

3

Noviembre  
**Lunes**

- **Eucaristía de todos los fieles difuntos**

Parroquia Universitaria María  
Trono de la Sabiduría - 11:00 am

Noviembre  
**Jueves**

6

- **Taller de Inducción a la Identidad de una Universidad Jesuita**

8:30 am - 12:00 m - Aud Guido Arnal

19

Noviembre  
**Miércoles**

- **CaFEcito con Marcelino Bisbal**  
1:00 pm

Noviembre  
**Miércoles**

26

- **CaFEcito con Tomás Straka**  
1:00 pm

28

Noviembre  
**Viernes**

- **Encendido de la Navidad**  
Centro Loyola - 5:00 pm

1-16

Diciembre  
**Lunes a viernes**

- **Parrandones navideños**  
En las diferentes unidades de trabajo - 7:00 am

Diciembre  
**Miércoles**

3

- **CaFEcito con P. César Muziotti SJ**  
1:00 pm

10

Diciembre  
**Miércoles**

- **Simposio Educativo Ignaciano**  
8:00 am - 12:00 m

Diciembre  
**Jueves**

11

- **Exposición Fotográfica Magis al Extremo**

17

Diciembre  
**Miércoles**

- **Una Sonrisa en Navidad**

19

Diciembre  
**Viernes**

- **Vacaciones navideñas**



Entérate de todo en  
**@ucabmagis**





**Ruth Toro**

Coord. De Pastoral y  
Espiritualidad  
[rtoropin@ucab.edu.ve](mailto:rtoropin@ucab.edu.ve)

### Momento bala

#### el impacto de lo trascendente

Una herida, significó la verdadera libertad. Para aquel caballero de Loyola, implicó encontrar en dónde radicaba su dignidad: no en el honor del reconocimiento, sino en el reconocer en sí mismo bondades como fragilidades, temores y esperanzas, y todo ello colocarlo en su justo lugar.

La historia de Ignacio de Loyola no es un cuento medieval, sino la experiencia de una persona que existió como tú y como yo en el contexto de hace más de 500 años. Un hombre que parecía “destinado” a adquirir grandes bienes, a ser reconocido como un valiente caballero, a ganar “el mundo” según éste era entendido en aquél entonces. Y ese aparente “destino” que creía infalible ante sus ojos, se desmoronó una vez que una bala de cañón hirió su pierna; entonces, todo aquello que creía que lo hacía quien era, en lo que basaba su identidad, de pronto ya no era trascendental; se había ido como el agua entre sus dedos.

Lo que le ocurrió a Ignacio, es algo que también puede pasar a cualquiera de nosotros, en lo que he comprendido como “momentos bala”; circunstancias que, sin esperarlas (o sin contemplarlas a pesar de que son claras posibilidades) llegan con un fuerte impacto a desestabilizar el mundo que conocemos y hemos construido a nuestro alrededor. Situaciones que nos quiebran las piernas y nos dejan sin saber cómo caminar del modo en que lo hacíamos antes; que nos trastocan de tal

forma, que no hay otra opción sino hacer una pausa, detenerse y reconfigurar cómo seguir dando pasos...

Para Íñigo, el tiempo de su convalecencia fue una pausa forzosa en su estilo de vida que le llevó a contemplar –a la luz del Evangelio- esa filosófica pregunta, eternamente tatuada en el ser humano: ¿Quién soy? Y aún más, ¿para qué soy?; cuestionamientos que pasan por encontrar los elementos de la propia esencia que son permanentes y aquellos que como variables, pueden cambiar según las condiciones de tiempos, lugares, personas... Haciendo este discernimiento poco a poco el caballero de Loyola pasaría de preguntarse los “por qué”, a buscar su “para qué”.

Profundizar en la propia espiritualidad, ese diálogo interno entre el Creador y la Creatura, para aquellos que se identifican con los escritos de Ignacio se trata no tanto del valor del hacer como la dignidad del ser. No tanto del logro que alcanzo, sino el fin para el cual me muevo en los ámbitos en los que me desempeño. No tanto el qué, sino el cómo. Y de nuevo, no solo el por qué, la razón; sino el para qué, la misión, que parte de vislumbrar en dónde quiero permanecer.

¿Qué hace arder mi corazón? ¿Qué me impulsa? ¿En dónde amo y me siento amado? Distinguir cuestiones como estas puede parecer cursi si se hacen sin sentido; pero cuando comprendemos que responder a ellas también nos muestra ese lugar en el que queremos permanecer, de pronto el mapa de la vida se hace más claro: comenzaremos a tomar decisiones que nos acerquen a donde el corazón late, palpita, cobra vida. Así, el camino –aunque sin falta de obstáculos y dificultades en la vía- jamás dejará de extenderse frente a nosotros.

Una herida significó la verdadera libertad, dejando de andar en un camino acondicionado para él según lo que otros esperaban de Ignacio, para descubrir la versión más auténtica de él mismo, contribuyendo no solo a la trascendencia de su alma, sino a la búsqueda del bien mayor para los que estaban a su alrededor, de modo que todo, todo, todo, tenga propósito.







## Mikailí Henríquez

Est. Derecho

[mikaili08rondon@gmail.com](mailto:mikaili08rondon@gmail.com)

## Dime + Mika Henríquez

Mi nombre es Mikailí, y me gusta que me llamen Mika, mi nombre significa "Hija de Dios", y vengo de una familia cristiana, donde el norte siempre ha sido sentir y servir para el prójimo, esos valores y todo lo que soy, se lo debo a la crianza que me dieron mis padres. Estudio derecho (8vo semestre), apasionada por el fútbol, fan del Real Madrid, y del mejor jugador del mundo, por supuesto hablo de Cristiano Ronaldo. Me encanta escuchar música, de todo tipo, es una manera que tengo para conectar con Dios, conmigo misma y de también desconectarme un poco del mundo. Me gusta el trabajo comunitario, leer para aprender, y, dar clases, creo que esto último lo heredé de mi familia ya que, muchos de ellos son profesores. Me considero una persona hiperactiva, me gusta hacer muchas cosas al mismo tiempo, así como poder tener mis días llenos de actividades. Algunas de mis series favoritas, y que recomiendo a mil son: Grey's Anatomy, Suits, y Game of Thrones.

### ¿Cómo fue tu primera experiencia en la DIM?

Llego a la DIM, a través de PAZando, me enteró de la agrupación por una amiga, quien había ido en 2022 a una comunidad indígena y la forma en que me narró su experiencia, me hizo querer participar, ya que, siempre había querido hacer voluntariado fuera de mi ciudad, pero, no sabía que la UCAB contaba con esos espacios. Luego que me dió la información, no lo dude, y me inscribí en el programa.

Fue en marzo de 2023, cuando tuve mi primera experiencia con Pazando, específicamente, fui a El Nula (Apure), luego en el 2024 fui a San Fernando de Atabapo (Amazonas), y este año a La Sabana (Vargas). De igual forma, me encuentro actualmente participando en PLIUL, un programa formativo, que cada día que asisto, regreso con mayores esperanzas, aprendizajes y también con más preguntas que respuestas, lo cual para mí es positivo.

### ¿En qué te han ayudado los programas de la DIM?

Yo, lo plasmaría en varios aspectos diferentes de mi vida:

. **He aprendido a nivel personal:** sobre la importancia del perdón, y el amor que Dios nos enseña como cristianos, y este se debe

aplicar en el día a día, en el servir, en la escucha, en cómo debo amar al mundo que me rodea, apreciar más a mi familia que tengo y que todo tiene un propósito. He aprendido a perdonar, y a tener una mejor relación interpersonal con los demás. Logro detectar y me disgusta cuando mi prójimo no se sensibiliza porque una situación negativa no los afecta, he decidido que esa no es la vida que quiero. Agradezco a la DIM como he podido reconocer mis privilegios, pero desde esta zona, tengo la obligación y estamos llamados a hacer algo, tengo ese compromiso con mi país, con Dios, y con mi universidad.

- Mi relación con Dios:** la DIM, me ha enseñado como tengo que saber de todo un poco, para poder entender al prójimo y así, poder tener mayor tolerancia con el otro. Me ha quitado prejuicios, a desprenderme mucho más de lo material y de vivir una vida mucho más pasional y que valga la pena, y todo esto, ha sido porque he mejorado mi relación con Dios. El país necesita de personas, y de jóvenes, que sepan perdonar, que crean en el diálogo, y en la reconciliación, yo creo en eso, espero poder formarme más en ello, y poder encontrarme en el camino con personas dispuestas a realizar cambios, promoviendo la paz, siendo jóvenes dispuestos a servir y luchar por un mejor futuro, y que sin importar la creencia que tengas, buscar siempre el mismo objetivo que es la paz, el diálogo, y la educación, para poder trabajar siempre en comunidad.

- A nivel profesional:** Luego de realizar PAZando, conversar con personas de la DIM, y actualmente en PLIUL, empiezan a llegar respuestas a la incomodidad que estaba sintiendo con la carrera, he aprendido que el perfil de la abogada que quiero ser lo debo construir yo misma, y es ahí, donde viene la pregunta ¿Cuál es el perfil que quiere construir Mika como futura abogada? quisiera ser una abogada más sensible, humana, empática, y lo más esencial una abogada que sepa que pasa en mi país, es por eso, que quiero trabajar

de mano con las comunidades de zonas populares, un abogado que desconoce o no sensibiliza con las necesidades de las poblaciones más vulnerables, es un abogado incompleto, por lo menos, para lo que para mí representa un ucabista integral. Gracias a la DIM, he podido tener más claro mi futuro, lo que quiero ser, y como va de la mano con el servir al otro, espero algún día poder trabajar con grupos vulnerables: ya sea: en zonas fronteras o vulnerables con Refugiados, de la mano con mujeres que han sido víctimas de VBG (Violencia Basada en Género), siendo activista de la mano con la comunidad LGBTIQ+ o con grupos indígenas, pero siempre de la mano de grupos vulnerables. Me gustaría que la visión que se tiene de los abogados cambiara, ya que, se tiene una percepción de lejanía, de insensibilidad, frialdad, e incluso superioridad, al menos esa no es la abogada que yo quiero ser.

**Frase ignaciana favorita:  
“El centro de la universidad  
está fuera de ella”**

- La DIM también me ha regalado hermanos, y una comunidad.** Vivir el día a día, luchando por lo que crees, cuando te enfrentas a un mundo tan dividido, suele ser agotador, pero, lo que me ha ayudado a poder continuar y saber que hay esperanzas, es mirar hacia los lados y ver como tengo a mi alrededor a personas que están trabajando por lo mismo y que no estoy sola, que cada uno tiene sus luchas, y que de a poco, desde sus espacios, estamos generando cambios, y esa comunidad es para mí los amigos que he hecho en PAZando, mis compañeros de PLIUL, y todo el equipo de la DIM, gracias a ustedes me doy cuenta que no estoy sola, y que en este país siguen existiendo personas de fe, sensibles, y de lucha.

- Me he podido reencontrar con mis raíces y sentirme orgullosa de donde vengo.** Gracias al viaje que tuve a Amazonas, y algunas conversaciones con

personas de la DIM, he podido conectar con esa parte de mi familia, y de mis raíces indígenas. Durante toda mi vida, he sido discriminada por mis rasgos físicos, y objeto de burlas de mi segundo nombre, Yuraika, que es el nombre de un Salto de agua. Y todo esto, lo he vivido por comentarios peyorativos sobre mi aspecto físico, ya que, tengo rasgos indígenas, durante casi toda mi vida mi nombre, y de dónde venía, me avergonzaba ya que no tenía el perfil de "Belleza" que las personas tienen idealizado, tengo nariz ancha, soy morena, cara redonda, cabello oscuro, tobillos anchos, y un cuerpo en general bastante grueso.

Gracias a la DIM, y sus espacios, perdoné a todas esas personas que en algún momento hicieron comentarios despectivos sobre mí, lo que antes me avergonzaba y decir de donde proviene mi familia o de donde venía mi nombre, ahora lo digo con orgullo porque ahora eso me hace diferente, entendí también que sí, es cierto, no entro dentro del estereotipo de belleza, pero, es porque no existe, por eso nunca encajé y nunca nadie lo hará.

Dice la biblia, que Dios nos hizo a su imagen y semejanza, por lo tanto, todos tenemos una belleza diferente, y esa belleza, también viene por la persona que

eres. Me propuse entonces, que a donde vaya, lucharé y levantará la cara porque ya no me avergüenzo por mi físico, ni mi nombre, ni mis raíces, es un compromiso que tengo con mi familia, y con la Mika de 8 años.

### **Si pudieras invitar a alguien a ser parte de los programas, ¿qué le dirías?**

No vivas una vida universitaria plana, ya sea porque estás empezando la uni, o vayas por la mitad o incluso terminando, y tienes preguntas como: ¿Será que escogí la carrera correcta? ¿Estoy por el camino que deseo para mi futuro? ¿Los amigos que tengo tienen aspectos positivos en mi vida? ¿Cómo cristiano estoy viviendo una vida puesta al servicio de la comunidad? ¿Cómo venezolano conozco la realidad del interior del país? Si en algún momento, haz tenido estas preguntas, o algunas parecidas, los programas de la DIM, SIN DUDA, te darán las respuestas en principio a esas interrogantes, pero algo si te diré, así como te las dará, también te abrirá más cuestionamientos personales, así que debes estar preparado para todo lo que se viene, porque tu vida cambia, a nivel personal, y con el mundo que te rodea, yo te invito a que te arriesgues a ese cambio, porque sin duda da miedo, pero, empezarás a vivir una vida CON PROPOSITO.



# TIPS DiM

Zuleidy Piñango - Asist. de la Coord. De Liderazgo

## Ir a clases de bailoterapia en el Parque Itagua.

Es divertido, las clases son los martes y miércoles de 7 a 8pm. Al aire libre, los instructores son muy animados y puedes ir con todas las personas que quieras. Lo recomiendo para el bienestar y aprender a bailar (en caso de que no sepas jajaja)

Carolina Tapia - Coord. Cultura Institucional y Sinergias

Visitar los fines de semana a la **Hacienda La Trinidad** es hacer un encuentro con la Cultura y la naturaleza. Para este mes de noviembre se puede ver la exposición "Sopa, Seco, José Gregorio", que cierra el 8 de noviembre. También se destaca el encuentro de acuarelistas el sábado 1 de noviembre, de 9 a.m. a 12 m., El parque está abierto de martes a sábado de 10 a.m. a 6 p.m. y los domingos de 10 a.m. a 5 p.m.

## Anzony Montilla - Analista de ILC

Si buscas un lugar donde comer y degustar una comida diferente, **Suchi&Cebiches** en los Palos Grandes, es tu opción, un buen ambiente y buen sabor, en fin, el mejor lugar para el Sushi y el Cebiche.

Rodmely Gil - Asist. De Unidad Académica Administrativa

## "El Secreto para un Quesillo Perfecto (y un Trabajo Impecable)"

En mi trabajo me aseguro de revisar cada detalle dos veces antes de entregar una tarea asignada, en 'El quesillo de la tía' igualmente me aseguro de escoger los mejores ingredientes para obtener un producto de excelente calidad y ofrecerle a mis clientes un postre delicioso y cremoso.

Mi consejo para ti: Tómate 5 minutos extras para revisar esa tarea antes de entregarla.

Desireé Popolo - Coord. Académica ILC

**Parque El Hatillo Posible:** pasando el Centro Comercial del Hatillo, hacia La Lagunita, un espacio nuevo, fresco, seguro, bonito para caminar y comerse algo dulce, abierto todos los días y es particularmente bonito de noche por la pérgola de luces que lo atraviesa, sin duda un lugar al que vale la pena ir.

Ruth Toro - Coord. De Pastoral y Espiritualidad

¿Se puede mezclar la fe con lo urbano? Te prometo que sí. **Ritmos Santos** es un trío de jóvenes caraqueños (Wilson, Beto y Saeh) que comparten su fe japeando! No te pierdas sus canciones y cyphers con rimas que retumban hasta el corazón. Sus raps los encuentras en Spotify y Youtube y los puedes seguir en Instagram y Tik Tok. PD: Mi canción favorita es "Andamos con Dios", con un guiño para los ignacianos

Daniel Bermudez - Asistente Estratégico

## Visita el Parque Nacional La Llovizna - Ciudad Guayana:

Si buscas una experiencia que te transporte a la inmensidad de la selva venezolana, el Parque Nacional La Llovizna en Ciudad Guayana es tu destino ideal. Esta joya natural, ubicada estratégicamente en el río Caroní, te sumerge en su belleza exótica incomparable. La impresionante cascada principal, con sus 20 metros de altura, crea un fascinante torbellino y una refrescante llovizna o bruma que puedes sentir al acercarte al mirador.



Daniel Escalona - Asistente de comunicaciones

En esta oportunidad quiero recomendarles una miniserie de 6 capítulos que resulta una joya histórica, sentimental y audiovisual, se trata de "**El tatuador de Auschwitz**", una adaptación de libro de Heather Morris, donde conoceremos por el protagonista, Lale, sobre el oficio de un tatuador dentro del famoso campo de concentración nazi y de como el amor lo ayuda a sobrevivir. La consigues en HBO Max.

Sharon Andrade - Est. Ing. Industrial - Beca trabajo

¿Estás listo para redescubrir una historia que eleva el espíritu? La adaptación live-action de "**Cómo Entrenar a tu Dragón**" trasciende el mero espectáculo visual para ofrecer una profunda reflexión sobre valores imprescindibles. La inquebrantable amistad entre Hipo y Chimuelo resalta la importancia de la aceptación, la valentía para desafiar prejuicios y la construcción de lazos basados en la confianza. ¡No te pierdas esta inspiradora aventura en la gran pantalla!

Yesika Mendoza - Coord. De Liderazgo

**¡Guarda el cuaderno!** **¡Saca el outfit!** Si te lo pierdes, ¡NO ESTÁS EN NADA!

**¿Cuándo?** SÁBADO 1 de noviembre

**¿Hora?** 4:00 PM hasta la medianoche.

**¿Dónde?** Casco Histórico de Chacao (Plaza Bolívar, El Indio).

**¡El Plan!** Más de 400 actividades y artistas como Criollo House, Tambor Urbanos, Rummy Olivo, Ensamble Afro, Grupo cayiao, ¡y más!

¡Demuestra que dominas el equilibrio, estudio trabajo - fiesta!



## S. Gilberto Chacón SJ

Escolar jesuita, 1er año de filosofía  
[vocacionssj@gmail.com](mailto:vocacionssj@gmail.com)

### Dios no se cansa de llamarnos

Hace algunos días hice mis votos perpetuos en la Compañía de Jesús, donde prometía ante Jesús Sacramentado obediencia, pobreza y castidad. Es un acto de fe y de mucha voluntad que, como jesuitas, hemos realizado desde tiempos de Ignacio hasta hoy, que nos hace vivir con profundidad y entrega este amor que hemos recibido, del que somos testigos, y que estamos llamados a compartir totalmente, sobre todo, con aquellos que tanto lo necesitan, aquellos que tanto esperan de nosotros.

Pero, ¿dónde nace esto?

No es fácil ponerle fecha, hora y lugar a mi llamado vocacional, y mucho menos al llamado a la vida religiosa. Pudiera decir que todo inició en casa de mis abuelos o en Fe y Alegría, donde mis maestras me enseñaron con su ejemplo lo bello que es servir a los demás; en cualquier campamento al que asistí en mi adolescencia o en los salones de la UCAB, donde hice mi carrera universitaria, donde soñé con ser parte de la construcción de un mundo más justo y fraternal. Sin duda alguna, me cuesta mucho escoger una de ellas como mi experiencia vocacional más significativa. Creo que es más fácil decir: "todas las anteriores".



Quizás no pueda encerrar mi llamado a una fecha o a un lugar en específico, sería limitar las veces que Dios me ha dicho: "ven y ségueme" [1]. Pero yo lo "dejaba para otro día", "para después de la carrera", "para cuando esté más maduro" o cualquier otra excusa que pudiese poner. Aun así, el Señor seguía invitándome ... Y hoy, luego de ver cómo Dios ha actuado en mi vida, con toda seguridad puedo decir: Siempre ha estado y me sigue llamando.

### ¿Qué respuesta le damos a nuestro llamado?

El llamado de Dios puede suceder en diversos acontecimientos, pero no se puede solo limitar a él, sino que también trae consigo una cuota personal. Estamos llamados a reconocer y cuidar nuestra vocación, a no ponerle "peros", a estar atentos a eso que Dios nos quiere decir, a dejarnos mover por lo que en clases escuchamos, en el día a día, en el contacto con la gente, en los pasillos, o en un campamento en el lugar más escondido de Venezuela adónde los Jesuitas nos suelen llevar.

Estamos llamados a hacer un *break* en nuestra vida tan convulsionada y llena de acontecimientos arropadores y así darle un chance a la escucha de lo que Dios nos quiere decir. Este ejercicio cambia vidas y enfoca el propio querer e interés a lo que el Padre quiere de nosotros. Solo se necesita parar un poco la rutina y darse la oportunidad de dejar a Dios ser Dios en nuestra vida.

### ¿Y tú? ¿Cuándo vas a dar ese paso?

[1] Mt. 4.19-20



MIER 10 DIC 8 AM - 12 M

UCAB

AUD. JOSÉ VIRTUOSO

# II SIMPOSIO EDUCATIVO IGNACIANO 2025

«TEJIENDO REDES  
PARA EDUCAR EN  
LA EXCELENCIA»

**INSCRÍBETE AQUÍ**



## TEMARIO

1 PACTO EDUCATIVO GLOBAL

2 SINODALIDAD Y EDUCACIÓN

MESAS DE TRABAJO  

- NEURODIDÁCTICA
- EDUCACIÓN INCLUSIVA

MESAS DE TRABAJO  

- LIDERAZGO Y GESTIÓN IGNACIANA